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A centésima décima sétima reunião ordinária do Conselho de Recursos Hídricos ocorreu no dia 13 de março de 1 

2024, às 14h, realizada de maneira totalmente online, via aplicativo Cisco Webex, com transmissão ao vivo pela 2 

página oficial da Secretaria Estadual do Meio Ambiente e Infraestrutura–SEMA/RS no Youtube link: 3 

https://www.youtube.com/watch?v=hJ34M1lDLxM.  Conselheiros Presentes: Marcelo Camardelli Rosa – 4 

SEMA; Eloi Luft - Comitê Santa Maria; Julio Porciunclula da Silva – SOP; Vera Inêz Lermen  – SPGG;  Verônica 5 

Della Mea – Comitê Baixo Jacuí; Paulo Karpp – SICT;  Ten.  Debora Aparecida A. Silva  – Casa Militar;  Eduardo 6 

Ubel Oslaj – SDR; Mariana Günther Borges – SES; Henrique Fernandes - Casa Civil; Ten.Cel. Bernardes 7 

SSP/RS – Comando Ambiental BM-RS; Antônio Severino – SEFAZ;  Altair Hommerding – SEAPI; João Paulo 8 

Muller – Comitê Litoral Médio; Fabio Avancini Rodrigues – Comitê Mirim São Gonçalo e Glaucus Ribeiro – 9 

FEPAM - Convidada. Ausentes: SELT; Comitê Tramandaí e Comitê Mampituba; Comitê Apuae-Inhandava. 10 

Demais presentes: Fernando Cardoso SDR; Izabel Matte, Giovane Wickert  e Carlos Bressan – SOP; Carolina 11 

Menegaz – DIPLA/DRHS/SEMA; Mario Fernando Damé – Comitê Camaquã;  Luciano Cardone DRHS/SEMA; 12 

Júlio Salecker – FGC; Luciana Gianluppi – SPGG;  Carmem Silva – SE CRH. O Presidente Marcelo Camardelli dá 13 

inicio a reunião dando boas vindas a todos, confere o quórum regimental e submete aos conselheiros os três 14 

itens encaminhados após a convocação para inclusão de pauta: Resolução CRH N. 444/2023 - Ad Referendum - 15 

aprova a utilização de passivo potencial do Fundo de Investimento em Recursos Hídricos - Ordem do Dia; 16 

Atualização dos investimentos necessários para a conclusão das barragens dos Arroios Jaguari e Taquarembó – 17 

Comunicações e Divulgação da Programação Anual de Capacitação em Recursos Hídricos do DRHS – 18 

Comunicações. Inclusão aprovada. Item I – COMUNICAÇÕES – a. Termo de Cooperação Técnica DRHS-19 

CORSAN-MP - Diretor Luciano Cardone informa que esse termo foi assinado no ano passado e está em pleno 20 

andamento, já tem fiscais indicados, um técnico da CORSAN, um do DRHS e um do Ministério P úblico, e 21 

também estão sendo organizadas vistorias e está checando reservatórios das economias da CORSAN onde tem 22 

o consumo equivalente a quantidade de pessoas, essa interlocução está sendo acompanhado desde o processo 23 

da CORSAN até o DRHS supervisionado pelo MP. O DRHS emite as notificações e faz as fiscalizações. Neste 24 

acordo também está previsto o tamponamento de poços. Esse acordo é exclusivo para poços de águas 25 

subterrâneas. No próximo mês já teremos uma campanha, esse acordo tem há algum tempo, mas estava sendo 26 

aprimorado. Agora o tamponamento poderá ser feito pela CORSAN. Convida ao pessoal dos Comitês para 27 

acompanharem no âmbito de suas bacias regularização das águas subterrâneas. Coloca ainda que esse termo 28 

deve ser acompanhado dentro da Câmara Técnica de Águas Subterrâneas e Conesan. b. Projeto de perdas na 29 

distribuição de água -  Diretor Luciano solicita a retirada da pauta tendo em vista que precisa de confirmações 30 

do FRHS e Regime de Recuperação Fiscal traremos em outro momento. c. Divulgação do Programa Anual de 31 

Capacitação em Recursos Hídricos do DRHS – Carolina Menegaz, técnica da Divisão de Planejamento 32 

informa que em atendimento ao 3° ciclo do Progestão (2023-2027) foi elaborado e aprovado na última reunião 33 

do CRH o Plano Plurianual de Capacitações e que agora é apresentado a Programação Anual de Capacitações 34 

em Recursos Hídricos para o ano de 2024, com eventos para os membros do CRH, para os Comitês de Bacias e 35 

https://www.youtube.com/watch?v=hJ34M1lDLxM
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para a equipe técnica do Departamento. Para o CRH será escolhida uma data prévia para realizar o evento 36 

previsto e para os Comitês de Bacia serão acordados datas para a realização dos eventos previstos. Tanto o 37 

CRH quanto os Comitês poderão encaminhar pedidos de capacitação em outros temas ao Departamento 38 

conforme suas necessidades.  Atualização dos investimentos necessários para a conclusão das barragens 39 

dos Arroios Jaguari e Taquarembó – Diretor Júlio Porciuncula informa que estão com problemas técnicos e 40 

solicita que adiantem a pauta e assim que resolverem. Presidente Marcelo submete a proposta de adiantar a 41 

pauta. Aceito pela plenária. II – ORDEM DO DIA - 1. Aprovação ata da 36ª Reunião Extraordinária do 42 

CRH/RS - Ata aprovada pela maioria – 01 abstenção e 0 contrário. O Presidente submete a plenária votação em 43 

bloco das Resoluções 453/2023, 460/2023, 461/2024 462/2024, 464/2024 e 465/2025 itens 2, 4, 5, 6, 8 e 9 44 

respectivamente publicadas ad referendum referentes à homologação de processo eleitoral e alteração de 45 

composição de Comitê de Bacia. Aprovado pela maioria a votação em bloco. Resoluções aprovadas por 46 

unanimidade. .  Secretaria de Obras retoma a apresentação da atualização dos investimentos necessários 47 

para a conclusão das barragens dos Arroios Jaguari e Taquarembó – Comunicações – Secretário Adjunto 48 

de Obras Giovane Wickert na companhia do Diretor Julio Porciuncula e Engª Tainá – SOP agradece a 49 

compreensão e passa à palavra a Secretária Izabel Matte que pede desculpa pelo problema técnico ocorrido e 50 

ressalta que todos os problemas com a barragem Jaguari apresentados de recomposição dos contratos com a 51 

SOP na reunião passada foram resolvidos com apoio da CAGE e PGE. Sobre a Barragem Taquarembó foi 52 

concluído o processo licitatório aguardando apenas a assinatura do contrato. Salienta que é compromisso desse 53 

governo entregar essas barragens e coloca-se à disposição a cada três meses  prestar contas sobre a execução 54 

físico-financeira dessas barragens se o CRH achar pertinente. Secretário Marcelo coloca que é muito importante 55 

essa transparência na finalização dessas obras tão esperadas pela sociedade. Secretário Giovane Wickert faz o 56 

histórico dos gastos com Jaguari até março de 2024 foi de R$ 178.799.228,61. O Estado ainda tem que pagar 57 

nos contratos em 2024, 2025 e 2026 um total de R$ 65.029.089,59, sendo para 2024 será R$ 20.673.669,03 e o 58 

restante em 2025 e 2026. Total estimado do empreendimento R$ 293.988.991,91. Barragem Taquarembó – 59 

valor investido da obra R$ 95.800.152,54 está com 60% de execução e a ideia é terminar junto com Jaguari em 60 

março de 2026. O status atual da obra R$ 133.753.158,49, sendo que o Estado deverá repassar 61 

R$ 71.438.526,16 somando-se ao novo contrato que foi licitado e está aguardando o reinicio dessa obra. 62 

Presidente Marcelo propõe pela temática fazer a votação em bloco dos Itens 3, 10 e 13 – Resoluções CRH 63 

454, 466/2024 e 444/2023 que tratam de realocação de recursos destinados a SEAPI e também a Resolução 64 

CRH Nº 444//2023 – Ad Referendum de utilização de passivo potencial do FRH já apresentados à Câmara Técnica 65 

do FRH. Cons. Altair Hommerding faz a justificativa da realocação.  Palavra à disposição. Julio Salecker – 66 

Presidente do FGC coloca que tem mérito a SEAPI utilizar os recursos, mas como Comitê de Bacia não poderia 67 

deixar de falar que os comitês estão sem manutenção alguns há mais de oito anos. Total precarização desse 68 

ente do Sistema Estadual de Recursos Hídricos, o CRH a instância superior não está dando uma resposta. 69 

Informa que foi presidente desta CTFRH e se destinava R$ 2.500.000,00 para os Comitês, cem mil reais anuais 70 
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para cada comitê, um puxadinho porque o Estado não tem a Agência criada. Então, não tira o mérito desses 71 

recursos, mas precisam dar uma solução para a manutenção dos Comitês de Bacias. Estamos com uma 72 

ilegalidade brutal no RS. O Estado tem a obrigação de dar mesmo de puxadinho já que não tem a Agência de 73 

Região Hidrográfica implantada 30 anos após a criação da Lei 10.950/1994. A situação está insustentável. 74 

Comitê de Bacia é órgão de Estado, é um pedacinho do Estado. Tem celeridade para essas verbas aprovadas 75 

para a SEAPI, os Comitês não são contra, mas só ouvem desculpas e mais desculpas. Estão cansados de fazer 76 

voluntariado para obrigações do Estado. Presidente Marcelo diz que entende a manifestação, porém no 77 

momento não vai se pronunciar sobre isso, estava programado para o final da reunião falar desse assunto. 78 

Salienta que está tão incomodado quanto os Comitês. Não são desculpas, mas tem outros fatores que 79 

interferem em todos os caminhos que propomos. Retornaremos em assuntos gerais, proponho uma agenda 80 

geral e especifica para construirmos caminhos juntos e trazer o que está criando gargalo para nós. Retomando a 81 

proposta de colocarmos em aprovação os Itens 3 e 10 conjuntamente. Não havendo manifestações contrárias, 82 

Presidente Marcelo coloca em votação. Resoluções CRH 454 e 466/2024 aprovadas pela maioria – 01 83 

abstenção – 0 contrário. Item 7. Resolução CRH N° 463/2024 - Ad Referendum - Altera o artigo 1º da 84 

Resolução nº CRH Nº 446/2023 – Inclusão do Comitê Cai na prorrogação de mandato – Presidente Marcelo 85 

informa que a resolução Nª 463 se refere à Resolução 446, discutida e aprovada na reunião passada e que a 86 

prorrogação do mandato do Comitê Cai ficou condicionado ao envio da ata da eleição realizada no Comitê. Isso 87 

ocorreu e então publicamos a Resolução 463 ad referendum. Não havendo manifestações foi colocada em 88 

votação. Aprovado por unanimidade. Item 11. Formulário de Autoavaliação, referente às metas 89 

estabelecidas para o 1° período do 3° Ciclo de Certificação do PROGESTÃO no Rio Grande do Sul – ano 90 

base 2023 – Carolina Menegaz faz um do.PROGESTÃO 3º Ciclo – ano de 2023 a 2027. O Formulário de 91 

Autoavaliação, referente às metas estabelecidas para o 1° período do 3° Ciclo de Certificação do 92 

PROGESTÃO no Rio Grande do Sul – ano base 2023 – Carolina Menegaz faz um histórico e informa 93 

que o CRH precisa deliberar sobre o formulário e aponta as variáveis que não alcançaram o nível 94 

acordado com a Agência Nacional de Águas e Saneamento na autoavaliação referente às metas de 95 

gerenciamento de recursos hídricos em âmbito estadual para o ano de 2023 do 3º Ciclo do 96 

PROGESTÃO. Palavra à disposição. Não havendo manifestações foi colocado em votação. Formulário 97 

aprovado por maioria – 01 abstenção – 0 contrário. 12. Alteração do Regimento do CRH e Câmaras 98 

Técnicas – Verônica Della Mea – Presidente da CTIJ apresenta a minuta de alteração do Regimento Interno do 99 

CRH e Câmaras Técnicas do CRH informando que essa demanda estava represada desde 2019. Justifica todas 100 

as alterações sugeridas na minuta encaminhada aos conselheiros. Palavra à disposição. Não havendo 101 

manifestações, o Presidente coloca em votação a minuta. Minuta aprovada por unanimidade. III - Assuntos 102 

Gerais: sobre a manutenção dos Comitês de Bacias, Presidente Marcelo propõe uma agenda presencia  com os 103 

presidentes dos 25 comitês de bacias a ser chamada em breve com a área administrativa,  Procuradoria Geral 104 

do Estado, pela experiência de planejamento convida a Cons. Vera da SPGG para  se construir uma proposta de 105 
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caminho que seja viável, salientando que esse assunto incomoda a todos que se envolvem na caminhada de 106 

forma que gostaria. Coloca a palavra à disposição dos conselheiros presidentes de Comitês presentes à reunião. 107 

Mario Damé – Coordenador Adjunto do FGC coloca que quando assumem como presidente de Comitê, nas 108 

participações me Câmaras etc...dentro do Sistema de Recursos Hídricos precisam se fazer presentes, porém 109 

não tem a verba da manutenção e a maioria está pagando do próprio bolso. Informa ainda que na próxima 110 

semana acontecerá o ERCOB – Encontro Regional da Região Sul em Florianópolis. Presidente Marcelo entende 111 

da preocupação de todos e estão pensando em várias proposta, uma até seria substituir o ressarcimento por 112 

diária antecipada. Mas frisa que é um tento complexo. Eloi Luft considera saudável a participação das diretorias 113 

de forma presencial, porque existe um limbo entre o que o Estado tem a propor nos compromissos e do outro 114 

lado os Comitês que estão fazendo a sua parte nos compromissos e de fato não estão sentindo uma garantia de 115 

poder evoluir no processo da água. Ademar Marques reforça o que já foi dito pelo Coordenador do Fórum 116 

colocou e tem o apoio do Comitê Passo Fundo. Isso precisa ser resolvido. Questiona como será custeada a ida 117 

dos Comitês nessa agenda em Porto Alegre. Fabio Avancini coloca que esse assunto é muito importante para os 118 

Comitês em nível de igualdade para deixar claro, porque muitas vezes não está por isso muitas vezes indaga 119 

nas reuniões de existe dotação orçamentária para o custeio dos comitês. Confirma que há no FRH quanto nos 120 

programas Procomitês,  esses recursos legalmente previstos. Porém existem entraves que se precisamos nos 121 

moldar. Solicita ao Presidente que essa reunião seja o mais rápido possível para nivelamento. Complementa 122 

voltando ao assunto das barragens Jaguari e Taquarembó não chegou ainda nenhuma demanda oficial junto ao 123 

FRH para utilização de valores para o ano de 2024, oficialmente não. Por isso sempre faz aquela pergunta: foi 124 

contemplado na lei orçamentária. Presidente Marcelo informa sobre a Modernização da Lei Nº 10.350/1994 que 125 

em breve será encaminhado ao CRH, como prevê a própria legislação para um olhar do CRH e possíveis 126 

manifestações para que após isso seja encaminhada à Assembleia Legislativa. A minuta já está em posse do 127 

gabinete da SEMA. Não havendo mais assuntos a tratar, o Presidente encerrou a reunião às 16h29min e eu, 128 

Carmem Lucia Silveira da Silva, Secretária Executiva Adjunta do CRH, lavrei a ata. Relatório de presenças:  129 

Nome de exibição Hora da entrada Hora da saída 

Ademar Marques UNISOL RS 2024-03-13 14:38:45 2024-03-13 16:29:06 

Altair Hommerding SEAPI 2024-03-13 14:00:45 2024-03-13 16:29:09 

Antonio Severino 2024-03-13 14:10:06 2024-03-13 14:55:16 

Assessoria de Comunicação Sema/Fepam 2024-03-13 13:19:56 2024-03-13 16:29:32 

Carlos Bressan 2024-03-13 14:10:21 2024-03-13 15:17:22 

Carolina Menegaz - DRHS 2024-03-13 13:52:27 2024-03-13 14:53:01 

Carolina Menegaz - DRHS  2024-03-13 14:54:47 2024-03-13 16:29:08 

Conselho de Recursos Hidricos 2024-03-13 13:52:20 2024-03-13 16:29:17 

Damé 2024-03-13 14:06:59 2024-03-13 16:29:07 

ELOI LUFT 2024-03-13 14:04:23 2024-03-13 16:29:19 

Eduardo Ubel Oslaj 2024-03-13 13:53:58 2024-03-13 16:29:05 

Eduardo de Almeida 2024-03-13 13:57:48 2024-03-13 16:24:56 
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Fernando SDR 2024-03-13 14:11:50 2024-03-13 16:29:05 

Fábio Avancini Rodrigues Mirim - São Gonçalo 2024-03-13 14:17:49 2024-03-13 16:29:08 

Gabinete SEMA 2024-03-13 14:10:39 2024-03-13 16:29:32 

Glaucus Ribeiro 2024-03-13 15:49:20 2024-03-13 16:29:11 

Henrique Fernandes / CC 2024-03-13 14:07:26 2024-03-13 16:29:05 

Joãp Paulo Muller 2024-03-13 14:04:45 2024-03-13 16:20:51 

Julio Porciuncula 2024-03-13 14:02:58 2024-03-13 16:29:04 

Julio Salecker - FGCBH 2024-03-13 14:08:37 2024-03-13 16:00:00 

Luciana SPGG suplente 2024-03-13 14:11:56 2024-03-13 16:29:15 

Marcelo Camardelli 2024-03-13 14:06:59 2024-03-13 16:29:05 

MarianaGunther Borges 2024-03-13 14:02:39 2024-03-13 16:29:10 

Paulo Kapp - SICT 2024-03-13 14:17:41 2024-03-13 16:29:10 

Ten Cel BERNARDES - Cmt 3ª BABM 2024-03-13 14:00:34 2024-03-13 15:56:17 

VERA INEZ SPGG 2024-03-13 13:57:27 2024-03-13 16:29:06 

Vera Inez 2024-03-13 13:53:22 2024-03-13 13:57:51 

Veronica Della Mea 2024-03-13 14:01:03 2024-03-13 16:29:07 

izabel matte 2024-03-13 14:36:17 2024-03-13 15:16:01 
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